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наставник и мать

Учитель малокомплектной 
школы о педагогике и о себе
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Большой ремонт 
маленькой школы

Мэр проверил, как идут 
ремонтные работы в Усть-
Балейской начальной школе
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Государственная поддержка — 
семьям с детьми

Запущен социальный онлайн-
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С Днём знаний, район!С Днём знаний, район!
Первых учеников приняла 1 сентября новая школа в ЖК «Юго-Западный» Марковского МОПервых учеников приняла 1 сентября новая школа в ЖК «Юго-Западный» Марковского МО

Ученица 1-го класса Арина Пономарчук
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Из соцсетей Мэра Иркутского района

 � О Б Р А З О В А Н И Е

Кадры для села
Восемь выпускников Иркутского района будут учиться 

по целевому набору в педагогических ссузах

 � Б У Д Н И  М Э Р А

Большой ремонт маленькой школы
Мэр Иркутского района Леонид Фролов проверил, как идут работы в учебном учреждении

СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

— Сроки открытия Грановской школы сдвину-
лись. Почему не 1 сентября, как обещали ранее? 

— Пока школьники будут учиться в Грановской начальной общеобразовательной школе. На дан-
ный момент на объекте работают строители, общестроительные работы завершены на 90 %. Рабочие 
ведут отделочные, электромонтажные и сантехнические работы. Руководитель подрядной организа-
ции сообщил, что строители ещё не приступили к монтажу профиля фасада. Они ожидают поставки 
навесных систем «Краспан». Всё основное оборудование уже закуплено: столовый и спортивный ин-
вентарь, мебель, цифровые лаборатории, электронное табло и турникеты. Срок окончания работ по 
контракту — ноябрь 2021 года, после чего мы получим разрешение на ввод объекта в эксплуатацию. 

Открытие школы состоится либо в конце этого года, либо в начале следующего.

— Начальные классы Хомутовской школы № 2 
будут учиться в здании бывшей  школы № 1. Как 
первоклашкам добираться до остановки, чтобы по-
пасть в школу? Ближайшая находится на «Янте».

— С нового учебного года более 600 детей начнут обучение в здании бывшей первой Хомутовской 
школы.  Она больше всего подходит под образование начального уровня, так как в этом здании не 
оборудованы специализированные кабинеты физики, химии, технологии, необходимые для обучения 
старшеклассников. Образовательное учреждение полностью готово к началу учебного года — все учеб-
ные кабинеты соответствуют необходимым нормам, оборудованы мебелью, укомплектованы учебной 
литературой. Для завтраков и обедов подготовлены пищеблок и два обеденных зала. Пока тепло, мы 
отрегулируем вопрос по поводу санитарного узла в школе. Сейчас тёплый туалет расположен не в 
самом здании, а на территории школьного участка. Подвоз на занятия будет обеспечен для всех ребят. 
В школе имеется 10 автобусов. Если возникнет необходимость в увеличении количества транспорта, 

выделим его дополнительно. Денежные средства на эти расходы в школьном бюджете есть. 

Договоры по программам сред-
него педагогического образования 
по целевому обучению вручили 
восьми абитуриентам в админи-
страции Иркутского района. Со 
стороны администрации дого-
воры подписал Мэр Иркутского 
района Леонид Фролов. Докумен-
ты вручил начальник Управления 
образования администрации Ир-
кутского района Роман Зарипов.

Критериями отбора для заклю-
чения договоров о целевом обуче-
нии являлись победы в научных 
конкурсах и олимпиадах, средний 
балл успеваемости, характеристи-
ки и рекомендательные письма.

— От всей души поздравляю 
вас с поступлением, желаю от-
личной учёбы. Мы ждём готовые 
молодые кадры, которые нам 
очень нужны, — напутствовал ре-
бят Роман Зарипов.

Студенты будут обучаться про-
фессии педагога и вернутся рабо-
тать в район. При условии хорошей 
учёбы и отсутствия академической 
задолженности им будет выплачи-
ваться стипендия в размере пяти 

тысяч рублей. По окончании обу-
чения им гарантировано трудоу-
стройство в учреждениях образо-
вания Иркутского района. В них 
молодые специалисты должны бу-
дут проработать не менее трёх лет.

Иркутский район — единствен-
ная территория в регионе, где дей-
ствует такая программа поддерж-
ки. Всего в этом году заключён 21 
договор с учреждениями среднего 
профессионального медицинского 
образования, а также с учреждени-
ями среднего и высшего педагоги-
ческого образования.

В 2019 году договоры о целе-
вом обучении по направлению 
подготовки «Образование и пе-
дагогические науки» заключены с 
четырьмя жителями Иркутского 
районного муниципального обра-
зования. В 2020 году — с девятью, 
из них трое пошли учиться в выс-
шее учебное заведение. Количе-
ство желающих с каждым годом 
растёт. В этом году ещё три целе-
вика ждут своих результатов по-
ступления в высшее учебное заве-
дение по педагогическим наукам.

Александр КИЧИГИН

Мэр Иркутского района со-
вместно с жителями Усть-Ба-
лейского МО проверил ход 
ремонтных работ в начальной 
школе муниципалитета. На 
обновление учебного учреж-
дения из бюджета Иркутского 
района было выделено 7,4 млн 
рублей.

— Сёла держатся за ма-
локомплектные школы. Они 
спасают ребят от долгих по-
ездок в соседние населённые 
пункты. Поэтому админи-

страция Иркутского района 
уделяет большое внимание 
сохранению и модернизации 
малокомплектных школ, — 
отметил Леонид Фролов.

Работы начались в июле 
2021 года. В рамках капиталь-
ного ремонта дополнительно 
установлена модульная кон-
струкция. Теперь здание уч-
реждения в два раза больше 
старого, его площадь состав-
ляет около 100 кв. метров. На 
смену дровам и печи пришло 

водяное отопление, в школе 
будет проведено холодное и 
горячее водоснабжение. 

В настоящее время подряд-
ная организация приступила 
к внутренним отделочным 
работам. Возле здания обра-
зовательного учреждения уже 
оборудована детская игровая 
площадка, в дальнейшем пла-
нируется обустроить стадион 
для занятий спортом. Кроме 
того, рядом со школой по об-

ластной программе возводит-
ся модульный пищеблок с тё-
плым переходом к основному 
зданию школы.

В обновлённом здании бу-
дут заниматься 15 учеников. 
Для них откроются компью-
терный класс и дополнитель-
ные кабинеты для занятий.

— Нашей школе больше 120 
лет, старое здание пришло в 
негодность и уже не соответ-

ствовало современным стан-
дартам. Туалет располагался 
на улице, собственной столо-
вой и пищеблока не было, вода 
привозная, — рассказала ди-
ректор школы Юлия Артемен-
ко. — Для такого небольшого 
муниципалитета, как наш, 
ремонт — событие значимое. 
И дети, и родители с нетер-
пением ждут открытия.

Александр КИЧИГИН

m.a.m.e.d.o.v.a.95

anatolikozgev
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 � В Ы Б О Р Ы — 2 0 2 1

Бесплатная печатная площадь для проведения предвыборной агитации 
на дополнительные выборы депутата Думы Иркутского районного 
муниципального образования седьмого созыва по одномандатному 

избирательному округу № 5

Будут все здоровы
Фельдшерско-акушерский пункт открылся в деревне Малая Еланка

 � З Д О Р О В Ь Е

Торжественное откры-
тие ФАПа состоялось 27 
августа. Медучреждение 
построено в рамках реги-
ональной подпрограммы 
«Комплексное развитие 
сельских территорий». 

На его возведение из об-
ластного бюджета было 
направлено 7 млн рублей.

Современный ФАП 
может принять  около 
тысячи человек. Теперь 
жители деревни будут 

получать медицинскую 
помощь в соответству-
ющих всем нормам и 
требованиям условиях. 
Фельдшерский пункт ос-
нащён всем необходимым 
медицинским оборудова-
нием и мебелью, есть смо-
тровой и прививочный 
кабинеты, существует 
возможность телемеди-
цинской консультации. 
Ранее населению оказы-
вали медицинскую по-
мощь в Иркутской ГКБ № 
8, в деревне ФАПа никог-
да не было.

Анна ПЕТУХОВА

В одной команде - на благо муниципалитета
Глава Ушаковского муниципального образования Сергей Сайфулин и помощник депутата Законодательного собрания 

Иркутской области Даниил Абрамов посетили Дом культуры села Пивовариха, в котором идёт подготовка к новому учебно-
му году. Своими силами работники Дома культуры и активные жители участвуют в благоустройстве здания. Покрашенный 
спортзал, коридоры, сцена, обновлённое крыльцо и многое другое порадуют посетителей при открытии клуба.

Однако Сергей Усманович отметил, что здание требует более масштабных работ, и совсем недавно из Министерства 
культуры и архивов Иркутской области пришла хорошая новость — наш Дом культуры прошёл конкурсный отбор для пре-
доставления субсидии на обеспечение развития и укрепления материально-технической базы. В 2023 году из областного 
бюджета будет выделено около 7 млн рублей на проведение текущего ремонта.

Помимо Дома культуры Сергей Сайфулин и Даниил Абрамов посетили Пивоваровский парк, который также планируется 
благоустраивать благодаря областным программам и с помощью привлечения инвесторов. 

На территории парка расположены красивый сосновый лес и озеро. «Всё это необходимо максимально бережно сохра-
нить и вписать в природный ландшафт объекты будущего парка», — подчеркнул Даниил Абрамов. 

Парк будет доступен для посещения круглый год. Зимой на озере будет каток, летом — прокат лодок, вейкборд. Распо-
ложенная по периметру освещённая асфальтированная дорожка круглогодично может быть использована для прогулок 
и скандинавской ходьбы: зимой — как основа для лыжни, летом — для катания на роликах. Кроме того, в парке необходи-
мо предусмотреть принцип зонирования: для каждой тематической группы — свои части парка, дополняющие друг друга. 
Спортивную зону наполнят верёвочный парк, воркаут, поле для игры в футбол, площадки для волейбола, площадка для 
большого тенниса, прокат самокатов, роликов, велосипедов.

И всё это станет возможным только благодаря совместным усилиям и сотрудничеству администрации Ушаковского МО, 
Иркутского района и Иркутской области. Работа в одной команде всех уровней власти позволит реализовать не только 
благоустройство парка, но и другие смелые проекты, которые есть в планах администрации Ушаковского МО. Такое сотруд-
ничество пойдёт только на пользу жителям муниципалитета.
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С Днём знаний, район! Здравствуй, школа!
 � 1  С Е Н Т Я Б Р Я

Первого сентября, в День 
знаний, в ЖК «Юго-За-

падный» торжественно от-
крылась новая Марковская 
школа № 2 на 1275 мест.

На открытие школы, без пре-
увеличения очень долгождан-
ной, собрались педагоги, роди-
тели, ученики 1-х и 11-х классов. 

В школьной линейке приняли 
участие Мэр Иркутского района 
Леонид Фролов, депутат Законо-
дательного собрания Иркутской 
области Галина Кудрявцева, от 
застройщиков присутствовал 
генеральный директор ЗАО «УК 
«ВостСибСтрой» Виктор Ильи-
чёв. Первого сентября за парты 
новой школы сели 1242 челове-
ка (52 класса), в том числе 254 

первоклассника. Их в этом году 
набрали рекордное количество 
— 10 классов!

— Этот объект — резуль-
тат труда многих людей. 
Очень важно, что дети в этой 
школе будут учиться в одну 
смену. К этому мы стремим-
ся, вкладывая большие усилия 
и средства в строительство 

новых школ. Желаю и детям, 
и учителям провести учебный 
год интересно и плодотворно, 
пусть он станет успешным для 
всех, — поприветствовал гостей 
Мэр Леонид Фролов.

Мэр поблагодарил за под-
держку в возведении объекта 
правительство Иркутской об-
ласти, губернатора Приангарья 
Игоря Кобзева и подрядную 
организацию. Сейчас в органах 
власти обсуждают перспективу 
появления ещё одного учебного 
учреждения в микрорайоне Бе-
рёзовом.

Школа состоит из семи трёхэ-
тажных блоков, общая площадь 
здания составляет 22 тыс. кв. м. 

В учреждении есть два бассей-
на, спортивный и актовый залы, 
конференцзал, библиотека с кни-
гохранилищем, классы робото-
техники и астрономии.

Комфортные условия созда-
ны и для маломобильных уче-
ников. Для них предусмотрены 
пандусы и пассажирские лифты, 
оборудована специальная гале-
рея — отдельный наземный вход 
в школу. В образовательном уч-
реждении открыты два класса 
для детей с расстройством аути-
стического спектра и класс для 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. С мальчишка-
ми и девчонками будут работать 
тьюторы, психологи, логопеды и 
другие специалисты.

На пришкольном участке раз-
местился современный спортив-
ный комплекс со стадионом и 
гимнастическим городком.

После торжественной линей-
ки в школе с родителями и пе-
дагогами встретился губернатор 
Иркутской области Игорь Коб-
зев и ответил на интересующие 
их вопросы.

Строительство школы дли-
лось три года, подрядная органи-
зация ЗАО «УК ВостСибСтрой» 
возвела её в рамках муниципаль-
ного проекта «Современная шко-
ла» национального проекта «Об-
разование». Стоимость объекта 
составила более 1,2 млрд рублей.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

А в Хомутовской СОШ № 2 
в День знаний посадили… ал-
лею первоклассников! Все — от 
первоклашек и выпускников до 
педагогов, родителей и предста-
вителей власти — приняли уча-
стие в этом благородном деле.

Идея пришла в голову учите-
лям школы, их поддержало Ми-
нистерство лесного комплекса 
Иркутской области. Теперь тер-
риторию школы украшают 30 
ёлочек и сосен.

— В честь наших таких 
взрослых одиннадцатикласс-

ников и совсем ещё юных, толь-
ко ступивших на порог школы 
первоклассников мы вместе 
высадили эти деревья. Они бу-
дут расти на глазах несколь-
ких поколений учеников, делая 
воздух чище, а школьный двор 
красивее, — рассказал директор 
школы Денис Черепанов.

Учебный год в Хомутовской 
СОШ № 2 начали около 1800 
мальчишек и девчонок, 187 из 
них — первоклассники. 

Татьяна ИВАНОВА

Виктор Ильичёв,

генеральный директор ЗАО «УК «ВостСибСтрой»:

— ЖК «Юго-Западный» и новая Марковская школа в нём — это яркий пример комплексной за-
стройки территории микрорайона Луговое. Ранее мы построили детский сад, сегодня открыли об-
разовательное учреждение. Сейчас занимаемся проектированием большого парка. Пройдёт совсем 
немного времени, и у жителей появится свое комфортное общественное пространство. Кроме того, 
идёт работа над проектированием двух детских садов на 220 мест, физкультурно-оздоровительного 
комплекса и клуба.Алексей Ефимов,

директор Марковской СОШ № 2:
— Каждая школа обладает своей уникальностью. Наша будет отличаться цифровизацией образователь-

ного процесса. Она укомплектована интерактивными досками, мультимедиапроекторами, в учебном уч-
реждении есть даже собственная студия телевидения! А ещё ученики бесплатно смогут посещать кружки и 
секции. В школе будет организован и подвоз учащихся. В учебном заведении кроме ребят из Лугового и ЖК 
«Юго-Западный» будут учиться дети из посёлка Маркова, микрорайона Берёзового и садоводств по Мель-
ничному тракту. Для подвоза выделено шесть автобусов.

Кристина Фарносова,

выпускница:
— Сегодня я испытываю особый трепет и волнение, ведь это моя 

последняя школьная первосентябрьская линейка. Очень радостно, 
что она проходит в такой красивой, современной школе, и грустно, 
что учиться здесь придётся всего год. В первую очередь я оценила 
наличие специализированных кабинетов с цифровым оборудовани-
ем и студию телерадиовещания, так как планирую поступать на фа-
культет журналистики. Мне будет очень полезно начать познавать 
свою будущую профессию уже сейчас.

Анна Пермякова,

мама первоклассника:

— Открытие новой большой школы — очень радостное событие. Наша семья переехала на постоянное место жительства в микрорайон Луговое 
в 2014 году, когда родился Саша. Всё это время я переживала о том, в какую же школу пойдёт мой ребёнок. Каждый день возить его в другой район 
совсем не хотелось. И вот проблема решена! Школа очень удобно расположена. Но главное, что перед нашими детьми открываются новые перспек-
тивы как в интеллектуальном развитии, так и в плане физической подготовки. Очень понравился бассейн, думаю, он станет любимым местом для 
многих ребятишек.

Стеша Николаева,

ученица первого класса:

— Сегодня большой праздник, потому что я наконец-то пошла 
в школу. Она очень большая, красивая. Думаю, очень хорошо будет 
здесь учиться. Ещё в садике я любила занятия по математике. Уже 
умею и считать, и немного читать. Мы купили мне красивую форму 
и туфли на каблуке, а фартук мама сшила сама. На линейке я успе-
ла познакомиться с одноклассниками, они все хорошие, но Варя и 
Артём мне понравились больше всего.

Вырастет
сосновый бор

Дорогие ребята,
уважаемые педагоги и родители!

Поздравляю вас с Днём знаний! Первого сентября школы района 
открыли двери для 19 тысяч учеников, среди которых около двух ты-
сяч первоклассников. Мы рады каждому!

К этой встрече мы готовились: ребят приняли отремонтирован-
ные школы и классы, обновлённые спортивные залы и пищеблоки, 
новые образовательные центры «Точка роста». Свои двери в этом 
году открыла новая школа в ЖК «Юго-Западный» Марковского му-
ниципального образования, а немного позже примут ребят школы в 
Грановщине и Большом Голоустном. Уверен, в наших учебных заве-
дениях детям будет учиться комфортно и интересно!

Желаю педагогам вдохновения, творчества, здоровья и ра-
дости от работы, родителям — больше поводов для гордости за 
своих детей!

Дорогие первоклассники, вас ждут интересные знакомства, зани-
мательные задачи, верные школьные друзья и приветливые учителя! 
Пусть новый учебный год станет успешным для всех!

Леонид ФРОЛОВ,
Мэр Иркутского района 
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Областной бюджет должен 
участвовать целевыми деньгами 
в приобретении  необходимого 
количества рециркуляторов и 
другого оборудования для обе-
спечения санитарной безопасно-
сти детей в школах. Такое мнение 
высказал председатель областно-
го парламента Александр Ведер-
ников на заседании депутатского 
штаба по предупреждению рас-
пространения новой коронави-
русной инфекции (COVID-19) 
при Законодательном собрании 
Иркутской области. Основной 
повесткой штаба стала подготов-
ка к началу нового учебного года 
в общеобразовательных органи-
зациях Приангарья в условиях 
неблагоприятной эпидобстанов-
ки.

О ситуации с распростране-
нием инфекции депутатам доло-
жил министр здравоохранения 
региона Яков Сандаков. По его 
словам, всего коронавирусом 
было заражено 97771 жителей 
Приангарья, умерло 4953 челове-
ка. Среднее число заболевших в 
сутки — 395 человек, на стацио-
нарном лечении находятся 2260, 
из них 173 — в тяжёлом состоя-
нии. В регионе развёрнуто около 
3400 ковидных коек, свободны 
34,8 %. К оказанию плановой по-
мощи вернулись 12 медицинских 
организаций области.

По информации Министер-
ства образования области, на 27 
августа проверено и признано 
готовыми к началу года 2060 об-
разовательных организаций, в их 
числе 872 школы и 851 детский 
сад. В частности, проверялось и 
соблюдение санитарных норм. 
Также в школы было поставле-
но 940 аппаратно-программных 
комплексов с функцией распоз-
навания лиц для измерения тем-
пературы и дезинфекции. На дан-
ный момент вакцинирован 61% 
педагогов.

Кроме того, во всех обра-
зовательных организациях 
предполагается особый режим 
функционирования: регулярные 

генеральные уборки, термоме-
трия на входе, разведение пото-
ков учеников, усиление дезин-
фекционного режима, создание 
условий для соблюдения правил 
личной гигиены, закрепление за 
каждым классом отдельного ка-
бинета, запрет на массовые меро-
приятия, использование средств 
индивидуальной защиты обслу-
живающим персоналом. Празд-
ничные линейки 1 сентября ре-
комендуется проводить только 
для первоклассников и старше-
классников на открытом воздухе 
при условии хорошей погоды, для 
остальных торжественные собра-
ния будут проходить отдельно в 
каждом классе.

Александр Ведерников на-
помнил, что последний месяц 
депутаты ЗС активно посещали 
школы разных муниципальных 
образований области, оценивая 
готовность школ в том числе и с 
точки зрения соблюдения сани-
тарно-эпидемиологических тре-
бований. 

— Мы видели, что не везде 
есть достаточное количество 
рециркуляторов. Конечно, надо 
сказать большое спасибо ро-
дителям, предпринимателям, 
которые помогали учебным 
заведениям приобретать эти 
приборы и обеспечивать безо-
пасность ребятишек. Но пы-
таться закрыть общую по-
требность за счёт спонсоров 
— это неправильный подход. 
Здесь, конечно, должен участво-
вать целевыми деньгами об-
ластной бюджет, чтобы школы 
были обеспечены рециркулято-
рами и другим оборудованием в 
полном объёме. Это рекоменда-
ции Роспотребнадзора. Вместе 
с правительством и муници-
пальными образованиями мы 
должны проработать все во-
просы, чтобы школы не стали 
эпицентрами распространения 
коронавирусной инфекции и мы 
не ушли на дистанционное обу-
чение», — сказал спикер.

Также Александр Ведерни-
ков ещё раз подчеркнул, что 
первая термометрия должна 
проводиться дома, не следует 
отправлять в школу детей, у 
которых есть недомогание. Но, 
по словам спикера, диалог с ро-
дителями будет выстроить про-
ще, если они будут понимать, 
что ребёнок не будет выключен 
из учебного процесса. Он зао-
стрил внимание профильных 
министерств на необходимости 
разработать рекомендации об 
организации учебного процес-
са для учеников, которых роди-
тели оставили дома.

Подводя итоги заседания, 
вице-спикер Кузьма Алдаров 
выразил опасение, что несмо-
тря на сокращение специали-
зированных коек в красных зо-
нах, количество заражённых не 
уменьшается. 

— Необходимо продол-
жить вакцинацию населения, 
проводить разъяснитель-
ную работу. Гораздо большее 
количество человек должно 
быть привито, чтобы мы 
получили стабильность в 
борьбе с ковидом. Массовое 
скопление учеников может 
спровоцировать новую волну 
коронавирусной инфекции. 
И очень важно, чтобы руко-
водители образовательных 
учреждений принимали все 
меры, — резюмировал ви-
це-спикер.

Лариса Егорова отметила, 
что для снижения заболевае-
мости необходимо обеспечить 
медицинским минимумом всех 
людей, которым необходимо 
оказать помощь, даже в самых 
отдалённых территориях. 

— Невозможно получать 
медицинскую помощь там, где 
нет условий. Минздраву здесь в 
первую очередь надо обратить 
внимание на те территории, 
где сегодня до сих пор испыты-
вают проблемы с организацией 
лечения коронавирусной инфек-
ции, — сказала Лариса Егорова. 

Она также поддержала пред-
седателя Заксобрания в реше-
нии о необходимости целевой 
финансовой помощи муниципа-
литетам для обеспечения сани-
тарной безопасности школ.

На заседании штаба с до-
кладами о подготовке к новому 
учебному году выступили мэр 
Усть-Илимского района Яков 
Макаров и заместитель мэра 
Иркутска Виталий Барышников.

Анна ПЕТУХОВА

 � В  З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О М  С О Б Р А Н И И  И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

Сохранить здоровье учащихся
Областные парламентарии обсудили вопросы санитарной безопасности школ

Государственная поддержка — семьям с детьми
Запущен социальный онлайн-навигатор

#ЕстьРешение  ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ   НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ   ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ

На площадке «Семейной приём-
ной» совместно с общественника-
ми разработано полномасштабное 
руководство по мерам поддержки 
семей с детьми. 

По словам руководителя «Се-
мейной приемной» члена обще-
ственного совета проекта «Крепкая 
семья» партии «Единая Россия» 
Марии Васильковой, работа над 
сборником началась ещё весной.

— Руководство по мерам под-
держки семей с детьми — это та-
кой социальный навигатор. В нём 
собрана вся информация по те-
мам: каким семьям и на основании 
чего положены льготы и пособия, 
в каком размере, куда за ними об-
ращаться. Всё написано доступ-

ным языком, — сообщила Мария Ва-
силькова.

По словам Марии Васильковой, 
идея подготовки такого навигатора 
пришла ей в процессе реализации об-
щественного проекта «Семейная при-
емная». 

— Мы все понимаем, что семьи 
с детьми — одна из самых уязви-
мых социальных групп и больше дру-
гих нуждается в поддержке. К нам 
в приёмную обращаются родители 
с самыми разными вопросами: от 
школьного питания до получения 
соцконтрактов. Зачастую жители 
не в курсе того, какая помощь госу-
дарства им положена. Мы начали 
рассказывать о мерах поддержки и 

о том, куда обращаться, помогаем 
оформлять льготы. Через некоторое 
время стало понятно, что нужно от 
точечного информирования перейти 
к масштабному проекту. Так появил-
ся навигатор по мерам поддержки», 
— рассказала Мария Василькова.

Найти и скачать руководство по ме-
рам поддержки семей с детьми можно 
на сайте 38ok.ru в разделе «Важное». 
По словам Марии Васильковой, соци-
альный навигатор также планируют 
распространять в администрациях 
муниципалитетов, отделах соцзащи-
ты, через общественные организации, 
ЗАГСы и т. д.

По материалам
https://irkutsk.er.ru
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— Дмитрий Анатольевич, 
мы внимательно ознакомились 
с биографией. При вашем уча-
стии появилось немало круп-
ных промышленных сооружений 
и социальных объектов. Чего 
стоят лишь Дворец бракосо-
четания, Ледовый дворец для 
хоккея с шайбой. Или 5-я серия 
ИркАЗа, корпус 1Б Иркутского 
авиазавода! И тут вы стали 
кандидатом на должность гла-
вы сравнительно небольшого 
поселения. Почему готовы так 
круто переменить судьбу?

— Да, то были очень важные 
проекты — для региона, госкорпо-
раций, частных компаний. Конеч-
но, в моей судьбе тоже. Пока мы 
юны, молоды, и в тайгу тянет за 
тысячи километров отправиться. 
С наступлением зрелости появ-
ляется желание обустраивать тер-
риторию, где сам живёшь. Малую 
Родину, она же — большой дом.

Масштаб проблем, необходи-
мых решить в Мамонском МО, — 
ничуть не меньше любого корпуса 
или целого завода. А людей, кото-
рым ты можешь помочь улучшить 
жизнь, быт, — свыше 7 тысяч че-
ловек. И иные принципы у муни-
ципального управления, чем на 
стройке. Чтобы качественно здесь 
что-либо создавать, нужно боль-
ше слушать, видеть и понимать. 
Только так получится раскрыть 
собственный потенциал, потен-
циал служащих администрации, 
перспективы всей территории.

— Что больше повлияло на 
решение участвовать в выбо-
рах — собственное желание воз-
главить поселение или земляки 
предложили?

— В любом серьёзном реше-
нии, а это, без прикрас, — самое 
ответственное в жизни, в одну 
точку сходятся много причин. 
Конечно, сначала с пожеланиями 
возглавить муниципалитет об-
ратились самые близкие друзья, 
соседи. Те, кто меня знает долгие 
годы, не понаслышке. Один, вто-
рой, пятый, десятый… Но без 
согласия сделать этот шаг не со-
стоялась бы и наша беседа здесь, 
в редакции.

Внутренние причины 
готовности пройти через 
предвыборное сито (или 
мясорубку? — улыбается) 
можно перечислять долго. 
А можно молча пройтись 
по улицам Мамон, Малой 
Еланки, Вдовино, чтобы 
всё понять. Если же объяс-
нить одним предложением, 
мне хочется здесь всегда 
пройти в чистой обуви по 
асфальтированной дороге.

— Вы только что за-
тронули… Или даже наступили 
на больную мозоль мамонских до-
рог. В прошлом выпуске «Ангар-
ских огней» ваш основной оппо-
нент Жанна Бурцева признала, 
что сейчас сельской администра-
цией оформлено и поставлено на 
кадастровый учёт «всего 15–20 
% наших дорог». Понимая, что 
оставшиеся невозможно ре-
монтировать за региональный 
счёт. Лично я посчитал, что, 
если взять даже 20 % оформлен-
ных за десять лет дорог, при 
таких темпах потребуется ещё 
40 лет. А как вы собираетесь ре-
шать «дорожную карту»?

— В первую очередь необ-
ходимо провести ревизию все-
го дорожного фонда. Уточнить, 
сколько дорог в муниципалитете, 
сколько на учёте. Внести неучтён-
ные в реестр, проанализировать, в 
каком они состоянии. Параллель-
но с этим безотлагательно начать 
ремонт проблемных улиц.

Муниципалитету выгодно 
быть расторопнее в постановке 
дорог на учёт. Ведь от этого на-
прямую зависит размер муници-
пального дорожного фонда. Если 
сейчас он ежегодно в Мамонском 
МО в пределах пяти–шести мил-
лионов рублей, то о каком ка-
чественном решении дорожной 
проблемы можно говорить?

И речь не только о текущем 
ремонте и содержании местных 
автодорог. Соседние муниципали-
теты Иркутского района успешно 
входят в областные программы 
«Безопасные качественные доро-
ги» и «Содействие развитию авто-
дорог местного значения».

Да, администрация подгото-
вила проектно-сметную докумен-
тацию (ПСД) на капитальный 
ремонт главного проезда через 
микрорайон Западный, где я живу. 
Благодарен им. Но за целую пяти-
летку этого явно недостаточно. 
Таких проектов нужно значитель-
но больше. Более 90 % улиц муни-
ципалитета требуют обновления.

Моя позиция принципиальна. 
Сначала делать дороги в уже су-
ществующей жилой застройке, а 
только затем — к проектируемой.

— По роду деятельности вы, 
наверное, часто присутствуе-
те на селекторных совещаниях, 
которые проводят губернатор 
и региональные министры. Как 
часто на них затрагиваются 
Мамоны в сравнении с другими 
муниципалитетами?

— В селекторах участвую 
практические каждую неделю 
уже два года. Единственный раз 
Мамонское МО упоминалось в 
апреле. В связи с поручением гу-
бернатора начать проектировать 
развязку дороги к Малой Еланке.

А в остальном вокруг Мамон 
гробовая тишина. Ведь на совеща-
ниях, как правило, обсуждается 
ход нацпроектов. А если адми-
нистрация в них не участвует, то 
и обсуждать нечего. Чаще всего 
речь идёт об Иркутске, соседних 
муниципалитетах Иркутского 
района. Иркутский район везде 
звучит. К сожалению, пока кроме 
Мамон. По нацпроектам строятся 
новые детские сады, школы, ДК, 
ФОКи и т. д. В Хомутово, Пивова-
рихе, Грановщине, Молодёжном, 
Маркова, Луговом…

— Почему Мамонское МО 
остаётся на обочине общей ма-
гистрали и не участвует в на-
цпроектах? Не могут подгото-
вить и «продавить» заявку?

— Всё не так просто. Во-пер-
вых, многие социальные объ-
екты (те же школы и детские 
сады) проектирует районная ад-
министрация. Она же проходит 
экспертизу и подаёт заявки на 
областное и федеральное финан-
сирование. Леонид Петрович 
Фролов — очень деятельный Мэр 
с хорошо выстроенными связя-
ми. Но ведь начальный импульс 
должен идти от главы поселения. 
Как говорится, кто первым встал, 
того и тапки…

Скажем, Василий Колмачен-
ко из Хомутово или мой однофа-
милец Александр Степанов из 
Молодёжного чаще обращаются 
к Мэру, просят, иногда даже тре-
буют… Не мудрено, что Леонид 
Петрович работает в первую 
очередь с инициативными глава-
ми. А главы при разработке ПСД 
для участия в областных заявках 
своевременно выполняют всё, что 
требуется уже на их уровне.

Ещё бывает, что в отраслевых 
рейтингах — Минобразования, 
Минкульта, Минспорта — кто-то 
вовремя не справился с задачей. 
Тогда деньги область перекиды-
вает на другие территории. И тут 
нужно быстро воспользоваться 
ситуацией с заранее готовыми до-
кументами.

Я объясняю по-простому, что-
бы читателям было понятно. Де-

талями, в которых, как известно, 
бес прячется, вас не гружу.

А вот заявки по строительству 
ДК, физкультурно-оздоровитель-
ных комплексов целиком на уров-
не поселений. Под отчётность 
глав выделяют федеральные и об-
ластные деньги, немалые — 100, 
150, 200 миллионов рублей за объ-
ект. И спрос за них очень строгий. 
В затылок смотрят неусыпные 
глаза прокуратуры, следственного 
комитета, ОБЭПа. Любые наруше-
ния при строительстве и оплате — 
вплоть до уголовной статьи!

Не участвуя в нацпроектах, 
видимо, боятся приступать к 
серьёзным делам из-за серьёз-
ной ответственности. Проще 
медленно и мелко «проплыть» 5 
лет за счёт собственного финан-
сирования. А ещё лучше — из 
минимальных внебюджетных 
фондов. Ничего путёвого не по-
строить для села, зато нормаль-
но отчитаться перед КСП. Без 
напряга и волнений.

Сидеть, ждать у моря погоды. 
А потом сказать жителям: «Я на 
выборы не иду. Вот вам прием-
ник. Или преемница. Любите и 
жалуйте!»

— Раз затронули необходи-
мые Мамонскому МО социаль-
ные объекты, расскажите, какие 
именно собираетесь построить. 
Напрямую либо совместно с рай-
онной администрацией.

— Под эгидой района, конеч-
но же, предстоит готовить школу. 
Нынешняя просто изжила себя. 
Её ремонтируй, не ремонтируй 
— большей она не станет. Если в 
школе, рассчитанной на 195 мест, 
учатся 500 учеников, нужно стро-
ить новый корпус. А лучше новую 
школу с учётом демографической 
обстановки. Ведь много ребяти-
шек вынужденно ездят учиться в 
иркутские городские школы, ко-
торые также переполнены.

В августе с рабочей поездкой в 
Ольхонском районе был министр 
образования Иркутской области 
Максим Александрович Парфё-
нов. С ним обсудили и строитель-
ство новой школы в селе Мамоны. 
Как он пояснил, раньше 2025 года 
даже не планируется. Но это не 
значит, что нужно опускать руки. 
Необходимо ещё плотнее рабо-
тать с администрацией района и 
профильными министерствами. 
Вода камень точит. В Мамонах 
новая школа нужна как воздух.

Уже сегодня требуется ка-
премонт Мамоновского детско-
го сада. Ещё необходимы свой 
детсад в Западном и отдельная 
школа на микрорайоны Запад-
ный и Южный. Сейчас как раз 
идёт проектирование.

Когда в сельской администра-
ции успокаивают словами «вот 
построим город–спутник в Малой 
Еланке и тогда уже направим туда 
детей из Мамон», я не согласен. 
Будет город–спутник — появят-
ся новые семьи. А за это время 
прирастут населением и старые 
Мамоны, и Южный с Западным. 
Опять нашим детям придётся 
учиться в тесноте в две смены.

Вообще, глава поселения дол-
жен быть в постоянной связке с 
Мэром района. Они — звенья од-
ной цепи. Здесь район без поселе-
ния вопрос не решит, тут — посе-
ление без района.

Из чисто сельских проектов 
не проспать бы снова со строи-
тельством полноценного ФОКа. 
Его «вот-вот» обещают уже 10 лет, 
но никак не могут приступить. 
Только почему-то просторные 
физкультурно-оздоровительные 
комплексы регулярно появляются 
в других посёлках. Вот не так дав-
но наш губернатор присутствовал 
на открытии ещё одного — в Боль-
шом Луге Шелеховского района. 
Красавец ФОК рассчитан на 100 
посещений одновременно.

Когда очень нужно людям, 
когда всё подготовили, государ-
ство деньги находит. Несмотря 
на кризисы, цены на нефть и пан-
демии.

— Дмитрий Анатольевич, 
какие ещё задачи считаете пер-
воочередными?

— Сейчас на основе наказов 
жителей, в том числе моих сто-
ронников, формируем большую 
комплексную программу разви-
тия. Но поэтапность действий 
осознаю уже сейчас. Что нужно 
делать для благоустройства тер-
риторий — общественные про-
странства, тротуары, парковки. 
Людям понравилась фотография 
реконструированного нами ме-
мориального комплекса воинам 
в Еланцах. Просят сделать похо-
жий в Мамонах.

Вместе с односельчанами 
определяем, где в первую очередь 
ставить детские и спортивные 
площадки. Есть понимание реше-
ния мусорной проблемы.

Работы непочатый край. И по 
количеству нерешённых проблем, 
и новых прибавится. Ведь есте-
ственный рост Мамонского МО 
не остановишь. Значит, нужно 
своевременно строить новую ин-
фраструктуру.

Беседовал Максим ЗИМИН

 � В Ы Б О Р Ы — 2 0 2 1

Совсем скоро — с 17 по 19 
сентября — жителям Ма-

монского муниципального об-
разования предстоит избрать 
нового главу. Гость редакции 
— кандидат Дмитрий Степа-
нов. Он живёт в микрорайоне 
Западном села Мамоны.

Дмитрий СТЕПАНОВ:Дмитрий СТЕПАНОВ:
«ВПЕРЕДИ РАБОТЫ«ВПЕРЕДИ РАБОТЫ

НЕПОЧАТЫЙ КРАЙ»НЕПОЧАТЫЙ КРАЙ»

Публикация оплачена из средств избирательного фонда кандидата на должность главы Мамонского муниципального образования Степанова Дмитрия Анатольевича
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 � Т У Р И З М

Путешествуй с удовольствием
Названы самые популярные туристические маршруты на Байкале 

нынешним летом

 � В Н И М А Н И Е ,  К О Н К У Р С !

Стань лучшим!
Жителей района приглашают поучаствовать в конкурсе «Молодёжь 

Иркутской области в лицах»

Конкурс проводит-
ся в соответствии с 
планом мероприятий 
подпрограммы «Моло-
дёжь Иркутского района 
2018–2023-е годы» муни-
ципальной программы 
«Молодёжная политика 
в Иркутском районном 
муниципальном образо-
вании» на 2018–2023-е 
годы.

К участию пригла-
шаются молодые люди 
в возрасте от 14 до 35 
лет, проживающие на 
территории Иркутского 
района.

Приём документов 
для участия в конкур-
се осуществляется с 6 по 23 сентября 
2021 года (включительно) на бумажном 
и электронном носителях по адресу: г. 
Иркутск, ул. Рабочего штаба, 17, каб. 4, c 
08:00 до 17:00 в рабочие дни. Также доку-
менты можно направить по адресу элек-

тронной почты irkromp@mail.ru. Тел. для 
справок: 8 (3952) 718-045 и 89086596473.

Подробно о номинациях и требуемых 
документах можно узнать на официаль-
ном сайте администрации Иркутского 
района в разделе «Новости».

Традиционно первое ме-
сто занимает север острова 
Ольхон, официально там по-
бывало 36,7 тыс. человек. К 
мысу Хобой люди стремят-
ся в любую погоду! Хотя в 
этом году туристов тут было 
меньше, чем обычно: неко-
торое время маршрут был 
закрыт из-за высокой пожар-
ной опасности и проливных 
дождей, которые размывали 
грунтовую дорогу.

На втором месте — экс-
курсия по югу Ольхона, во 
время которой туристы лю-
буются степями, осматривают куры-
канскую стену, купаются на озере с це-
лебными грязями Шара-Нур, гуляют по 
песчаной косе Ханхой. Там отдыхали 
почти 13 тыс. человек.

Участок Большой Байкальской тро-
пы (особенно от Листвянки до Больших 
Котов) посетили более 9,5 тыс. человек. 
Он на третьем месте. Многие поехали в 
Большое Голоустное прогуляться к рас-

положенному рядом Сухому озеру. Ин-
терес объясним: озеро в текущем году 
вновь наполнилось вопреки распростра-
нённому мнению, что это происходит 
лишь в високосные годы. В прошлом 
году, кстати, Сухое озеро наполнялось 
дважды — в начале и конце лета.

По материалам
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье»

Преподаватель начальных 
классов Галкинской малоком-
плектной школы с 43-летним ста-
жем работы Наталья Пискунова 
принадлежит к числу тех педаго-
гов, которые совмещают в себе 
большой преподавательский опыт, 
огромный объём знаний и творче-
ское, душевное отношение к про-
цессу обучения школьников. Про 
таких людей можно смело сказать, 
они работают с огоньком, отдавая 
себя профессии без остатка.

Мечта детства
Семья будущего учителя пе-

реехала в деревню Галки в 1962 
году. Окончив местную школу, 
Наташа не сомневалась в выбо-
ре профессии. С детства к ней 
тянулась местная ребятня, и 
удивительно, ей легко удавалось 
найти общий язык не только со 
сверстниками, но и ребятами 
постарше. Она собирала мальчи-
шек и девчонок, усаживала их за 
один стол, раздавала тетрадки с 
ручками и начинала учить самым 
разным премудростям. Словом, 
грезила Наташа о педагогике, но 
родители не поддержали намере-
ние дочери, и тогда школьница 
взяла инициативу в свои руки.

— Родители очень близко 
общались с моей первой учи-
тельницей, поэтому обо всех 
тяготах педагогической жизни 
знали не понаслышке. Учитель-
ница и сама отговаривала меня 
от этой идеи. Но в ответ я 
привела, как мне казалось, ве-
сомый аргумент: «Когда буде-
те уходить из школы, кто вас 
заменит?». Не долго думая, я 
самостоятельно занялась поис-
ком места обучения и в скором 

времени поступила в Иркут-
ское педагогическое училище № 1 
на специальность «Учитель на-
чальных классов». Успешно его 
окончив, по распределению уеха-
ла работать в Нижнеудинский 
район. Там же вышла замуж, — 
вспоминает Наталья Пискунова.

Сказано — сделано

Как и обещала, в 1986 году 
молодая учительница вернулась 
в Галки и приняла родную шко-
лу. Тринадцать лет отработала в 
должности директора. 

— Старалась трудиться 
честно и добросовестно, пере-
нимать ценнейший опыт от 
старших коллег и накапливать 
собственный, изучать новейшие 
достижения педагогической на-
уки. Однако вскоре поняла, что 
руководство — не моя стезя. Я за-
скучала по ребятишкам, по обще-
нию с ними на уроках. Вот так и 
стала простым учителем началь-
ных классов малокомплектной 
школы, где царит своя особенная 
семейная атмосфера. И знаете, 
ни разу не пожалела о таком ре-
шении, — рассказала педагог.

Идёт в ногу со временем

В Галкинской школе от мала 
до велика все убеждены, что уро-
ки Натальи Ильиничны — при-
мер для подражания. Она умеет 
правильно формулировать зада-
чи, направлять рассуждения ре-
бят в нужное русло, использовать 
самые разные формы проведения 
занятий и… сохранять «един-
ственно верный тон педагогики»: 

в меру деловой, в меру эмоцио-
нальный, в меру материнский. 

— Да-да, ведь дети очень 
разные, по-разному усваивают 
материал, каждый по-своему 
реагирует. Когда все правила 
соблюдены, успех на уроке точ-
но обеспечен! Что такое успех, 
спросите вы? Лёгкое усвоение 
знаний и любовь детей к школе 
и учителю, — поделилась секре-
тами педагог.

Но жизнь намного сложнее. К 
ней ещё много чего прилагается. 
Как говорят психологи, всё влия-
ет на всё. Наталья Ильинична от-
лично это понимает и, несмотря 
на свой стаж и возраст, постоян-
но совершенствуется.

— Проходит различные учеб-
ные курсы и вебинары, безупреч-
но владеет информационными 
технологиями. Является адми-
нистратором школьного сайта: 
наполняет его фотографиями, 
делает презентации и снимает 
ролики о жизни нашего образо-
вательного учреждения, кото-
рые размещает на собственном 
YouTube-канале. Представляе-
те? — с восторгом рассказывает 
о педагоге директор Галкинской 
школы Светлана Рудомаха.

К каждому — по способностям

А ещё секрет успеха — инди-
видуальный подход к каждому 
ученику. Сейчас об этом много 
говорят, но не каждый способен 
воплотить принцип на практике. 
Наталья Ильинична владеет та-
ким талантом — раскрывает по-
тенциал каждого ученика. 

— Никогда не делю учеников 
на плохих и хороших, послушных 
и непослушных, успевающих и 
неуспевающих. В каждом клас-
се есть непоседы и скромники, 
одним нужно подробно объяс-
нить, другие любят дойти до 
всего сами. И если ты уловишь 
эту волну, поймёшь ребёнка, не 
будет проблем ни в учёбе, ни в 
общении, — рассказала Наталья 
Пискунова.

Говорят, после уроков в на-
чальной школе дети домой не то-
ропятся — остаются рисовать, ле-
пить, делать поделки, учить стихи 
и танцевать. А ещё... просто что-
бы обнять любимого учителя. Хо-
тите верьте, хотите нет.

— Мы очень любим наше-
го классного руководителя. За 
лето соскучились по её урокам, 
они всегда проходят интересно! 
Наталья Ильинична вовсе не 
строгий учитель, она добрая, — 
поделился сокровенным второ-
классник Костя Калинов.

И те, кто уже давным-дав-
но закончил малокомплектную 
Галкинскую школу, — строители 
и энергетики, врачи и педагоги, 
продавцы и железнодорожники, 
— не забывают, приходят наве-
стить своих учителей и поделить-
ся своими успехами.

Главная награда
Учитель начальных классов 

— почётный работник общего 
образования РФ, обладатель-
ница наград Министерства об-
разования Иркутской области, 
неоднократный победитель 
местных и районных педагоги-
ческих конкурсов, но... 

— Самая главная награда — 
это неугасимая искра в глазах 
учеников, интерес к окружаю-
щему миру и людям! Если она 
есть, значит, ты идёшь пра-
вильным путём и дети твои 
не подведут, станут людьми с 
большой буквы!

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

 � Т В О И  Л Ю Д И ,  Р А Й О Н !

Друг, помощник, наставник и мать…
Учитель малокомплектной школы о педагогике и о себе
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